



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,6-7	15/10/2023	LEGISLATIVO

RENUNCIAN A CARGOS FEDERALES EN BUSCA DE GUBERNATURAS O LA PRESIDENCIA

37 morenistas dejan cargo para afianzar la 4T

POR ANDRÉS BECERRIL

Desde 2018 y hasta el viernes, 37 políticos afines al proyecto del presidente López Obrador han dejado sus cargos para buscar alguna candidatura y contribuir a afianzar la hegemonía de Morena.

Del gabinete presidencial, dos secretarías de Estado y tres titulares de dependencias federales

han renunciado para contender por otro espacio de gobierno, incluida la candidatura presidencial de 2024 y gubernaturas como la de Sonora en 2021, Estado de México en 2023 y Veracruz, para 2024.

También, 11 funcionarios federales con nivel de subsecretarios han dejado sus cargos y 23 diputados y senadores han solicitado licencia con el fin de

apuntarse como aspirantes a gobernadores o a Presidente, en un caso.

Incluso, dos volvieron a dejar sus cargos para obtener otras posiciones: Ricardo Sheffield y Joaquín Díaz Mena. En 2018 eran diputados y perdieron en Guanajuato y Yucatán. En 2024, irán por los mismos estados tras dejar la Profeco y una delegación de Bienestar.

PRIMERA | PÁGINAS 6 Y 7





POR ANDRÉS BECERRIL

andres.becerril@gmm.com.mx

Treinta y siete miembros de la clase política mexicana, que se asumen del círculo cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, han dejado 39 cargos, dos de ellos en dos ocasiones, con el objetivo de afianzar la hegemonía de Morena en la política nacional —que inició con el triunfo presidencial de 2018—, para lo cual han buscado una candidatura de gobierno en procesos electivos de 2018 a 2024.

Del gabinete presidencial han renunciado cinco: dos secretarías de Estado y tres titulares de dependencias federales para ir a buscar algún espacio de gobierno; dos la candidatura presidencial de 2024 y el resto, tres distintas gubernaturas: Sonora, en 2021; Estado de México, en 2023, y Veracruz, en 2024.

Once funcionarios federales, con nivel de subsecretarios dejaron el cargo, entre ellos una mujer y 23 integrantes del Senado de la República y la Cámara de Diputados —nueve mujeres y 14 hombres—, que se proyectan como factor político de las iniciativas presidenciales y de Morena en el Congreso de la Unión, han solicitado licencia para buscar una nominación a una gubernatura y un caso para la sucesión presidencial de 2024.

De los 37 personajes de la clase política de este recuento, dos han repetido en su intento por una candidatura de gobierno, en 2018 y para 2024, teniendo en cada ocasión cargos distintos, primero en el Congreso de la Unión y después en la administración pública federal. Se trata de Ricardo Sheffield y Joaquín Díaz Mena. Por eso son 37 personas —12 mujeres, que representa 32.4% del total, y 25 hombres— y 39 cargos los que han dejado.

El próximo año, junto con la elección presidencial, habrá elecciones en la Ciudad de México y ocho estados: Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, Guanajuato, Yucatán y Jalisco, estos últimos tres son gobernados por el PAN y Movimiento Ciudadano.

El primer secretario de Estado que renunció a su cargo fue Alfonso Durazo. El 21 de octubre de 2020 Durazo lanzó: “Renuncio al gabinete, pero no al proyecto histórico que ha representado el Presidente”, dijo el funcionario tras presentar su último informe mensual en la conferencia matutina de López Obrador.

El 6 de junio de 2021, Durazo Montaña

compitió por la gubernatura del estado de Sonora que ganó con 51.8% de los votos, sobre su más cercano oponente el exsenador Ernesto Gándara, que obtuvo 35.3% de la votación.

La siguiente baja entre los secretarios de Estado fue la de Delfina Gómez, titular de Educación Pública. Lo hizo para contender por la gubernatura del Estado de México. El 29 de agosto de 2022 en Palacio Nacional, al agradecerle al presidente López Obrador, dijo: “Le agradecemos porque dio oportunidad a una maestra, dio oportunidad a una mujer y dio oportunidad a una persona, que a lo mejor en algún momento y bajo otras circunstancias no hubiera sido posible que una mujer, una maestra, como unos dicen la maestrita, sí, con mucho orgullo, y yo creo que quien nos dio la oportunidad fue nuestro Presidente”.

Este 2023, tras ser nominados por el titular del Ejecutivo como aspirantes a sucederlo en la Presidencia de México, Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard renunciaron a sus carteras en la Secretaría de Gobernación y Relaciones Exteriores, respectivamente.

EN LOS PROCESOS ELECTORALES DE 2018 A 2024, cinco integrantes del gabinete presidencial, once funcionarios federales de primer nivel y 23 legisladores del Congreso de la Unión han pretendido una candidatura de gobierno; 32.4% ha sido ocupadas por mujeres

DESPEDIDAS DE ADÁN Y MARCELO

López Hernández presentó a mediados de junio de 2023 una carta para dejar su cargo, en la que entre otras cosas le escribió al Presidente: “No se lo niego, la estima, el respeto y la admiración que siento por usted, la misma que le profesaban Payambé y Aurora —los padres del extitular de Gobernación—, quienes partieron orgullosos tras verlo dirigiendo a la Nación, hace complejo para mí solicitarle que acepte mi renuncia al frente de la Secretaría de Gobernación, cargo que me permitió acompañarlo mientras escribe

una de las páginas más luminosas de Tabasco, de México y de la historia de la democracia latinoamericana”.

Mientras que Ebrard, quien provocó que los funcionarios con cargo en alguna estructura de gobierno se separaran del cargo para la competencia interna en Morena, anunció el 6 de junio de 2023 que su renuncia a Relaciones Exteriores surtiría efecto el día 12 de ese mes.

“Quiero agradecer muy especialmente al presidente López Obrador su respaldo, su confianza, su generosidad, su orientación y su cercanía todos estos años, y así seguiremos los años por venir”, dijo Ebrard que aún no define si romperá con Morena y, por ende, con el Presidente, luego que perdió la encuesta ante Claudia Sheinbaum.

“Gracias a ese proceso de transformación que he vivido, también el privilegio de acompañar al presidente López Obrador, hoy podemos plantearnos que México alcance su grandeza, que se erradique la pobreza extrema, que se instale para siempre y permanezca la división entre los intereses, la separación entre los intereses y el espacio





público y las decisiones públicas, y que estemos orgullosos y orgullosos de nuestro movimiento”, remató Ebrard.

Rocío Nahle García, la secretaria de Energía, fue la última integrante del gabinete legal del presidente López Obrador que dejó el cargo. Ella va por la candidatura del gobierno del estado de Veracruz, aunque nació en Zacatecas y sus propios correligionarios le recriminan.

El miércoles 4 de octubre, en su conferencia mañanera, el presidente López Obrador confirmó que Nahle García ya había presentado su renuncia como titular de Energía. El viernes 13 de octubre, un día antes de la selección morenista para las encuestas en los ocho estados y la Ciudad de México, el mandatario reconfirmó la renuncia.

López Obrador opinó que Rocío Nahle cumplió con su propósito al frente de la dependencia que le encomendó desde 2018 y la palomeó para ir en busca de la gubernatura de Veracruz. Subrayó que haya construido la refinería de Dos Bocas en menos de cinco años.

“Ya se va Rocío Nahle, extraordinaria servidora pública, secretaria de Energía, la queremos mucho, es una mujer con convicciones, trabajadora, se logró la hazaña de construir una refinería en menos de cinco años, que no es cualquier cosa”, dijo López Obrador.

LOS QUE FUERON A LA MAÑANERA

Entre los funcionarios de primer nivel del gobierno federal que en su oportunidad han tenido un sitio preponderante en las conferencias mañaneras del presidente López Obrador y que han renunciado para buscar una candidatura, están Ricardo Mejía Berdeja, que era subsecretario de la secretaria de Protección Ciudadana. Cada semana tenía una sección llamada Cero impunidad desde Palacio Nacional; él buscó la candidatura para la gubernatura del estado de Coahuila, pero no resultó ganador en la encuesta de Morena, se fue al PT y quedó en tercer lugar.

También están Ricardo Sheffield, que, siendo procurador del Consumidor, con al menos una aparición semanal en el Salón Tesorería de Palacio Nacional, dejó su cargo para ir en busca de la candidatura del estado de Guanajuato.

En la competencia por la nominación para Guanajuato también está Ernesto Prieto, titular del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, un órgano desconcentrado de Hacienda que hasta 2018 se llamaba Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE).

El martes 3 de octubre de 2023, Prieto, un hombre muy cercano al presidente desde los tiempos del PRD, agradeció a López Obrador la confianza y anunció su regreso a casa, para seguir la transformación en Guanajuato.

Javier May, el encargado del Tren Maya, una de las obras emblemáticas del presidente López Obrador, dejó su cargo en Fonatur para buscar la candidatura de Morena al gobierno de Tabasco.

Dos funcionarios más, también cercanos al Presidente, que buscan una candidatura para un gobierno

estatal son la exdirectora de la Lotería Nacional Margarita González Saravía y Rabindranath Salazar Solorio, coordinador General de Política y Gobierno de la Presidencia de la República, ambos están apuntados para la candidatura de Morelos.

Para la Ciudad de México otro visitante regular en las conferencias del presidente, Hugo López Gatell, quien fue subsecretario de Salud y responsable de la conducción en México de las políticas públicas durante la pandemia de covid-19 —con miles de muertos—, es otro de los personajes que dejó su cargo.

Con una responsabilidad en la estructura federal dentro de la Secretaría del Bienestar y que buscan una candidatura para el próximo año están Rodrigo Abdala, sobrino del director de la CFE, Manuel Bartlett, quien anunció el 26 de septiembre su renuncia como delegado de la Secretaría del Bienestar en Puebla, para buscar la candidatura en ese estado y también Joaquín Díaz Mena, que era delegado del Bienestar en Yucatán y que ahora buscará ser el representante de Morena en los comicios de 2024.

Juan Carlos Loera de la Rosa renunció en 2020 a su cargo como delegado federal de los programas de Bienestar para contender por la gubernatura del estado de Chihuahua, que perdió ante la panista Maru Campos. Manuel Huerta Ladrón de Guevara dejó la delegación del Bienestar para buscar la candidatura en Veracruz.



LEGISLADORES POR GUBERNATURA

Además de los funcionarios de Gobierno, hay legisladores, senadores y diputados que han ido por un espacio de gobierno en las próximas elecciones.

El más significativo entre los legisladores es el senador Ricardo Monreal, quien participó por la candidatura presidencial, donde ocupó el quinto puesto entre seis aspirantes.

Están en la lista el diputado Ignacio Mier, coordinador de los diputados federales de Morena, y el senador Alejandro Armenta, quienes buscan la candidatura de Puebla.

“Nos estamos preparando para acompañar a la Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, la doctora Claudia Sheinbaum, para garantizar el derecho a la seguridad a la población en el proceso de continuidad que encabeza en la 4T”, dijo Armenta el fin de semana pasado.

Para la candidatura del estado de Yucatán por Morena hay otras dos legisladoras, la disputada Rocío Barrera Puc y la senadora Verónica Camino Farjat. La diputada por el Verde Ecologista Claudia Delgadillo contendrá por la candidatura de Morena para Jalisco, igual que sus colegas Antonio Pérez Garibay y Cecilia Márquez Alkadeff Cortés, para Jalisco.

Para Guanajuato, la senadora Antares Vázquez Alatorre; para Veracruz la diputada Claudia Tello y el diputado Sergio Gutiérrez Luna; para Chiapas, la senadora de Encuentro Social, Sasil de León, Patricia Armendáriz, diputada federal, y también el senador Eduardo Ramírez.

Por la candidatura de Tabasco van la senadora Mónica Fernández Balboa y los diputados federales Mario Rafael Llergo Latournerie (solicitó licencia desde abril pasado y también como representante de Morena ante el INE, pero no llegó a la lista oficial) y Óscar Cantón Zetina, quien ya se reunió con Claudia Sheinbaum Pardo y donde, según el tabasqueño, coincidieron en su amor por Tabasco y México, así como las amplias ganas de dejar en alto la Cuarta Transformación que encabeza el presidente

López Obrador, trabajando por los que menos tienen.

Miguel Torruco, diputado federal e hijo del secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, quedó en la quinteta para buscar la candidatura de la Ciudad de México.

En 2023, el senador Armando Guadiana solicitó licencia para competir por la gubernatura de Coahuila, que perdió ante el priista Manolo Jiménez.

El permiso que solicitan los legisladores para ir por una candidatura de gobierno no es nuevo. Miguel Barbosa hizo lo propio para competir en las elecciones de Puebla en 2018, que originalmente perdió y también lo hizo desde el Senado Jaime Bonilla, para ser gobernador de Baja California entre 2019 y 2021.

Ricardo Sheffield dejó su curul en la LXIII Legislatura 2015-2018 para competir por la gubernatura de Guanajuato, que perdió ante el panista Diego Sinhue Rodríguez, actual gobernante.

Carlos Lomelí fue otro de los diputados de la LXIII Legislatura que dejó su curul para competir por una gubernatura, él lo hizo por la de Jalisco, que perdió frente a Enrique Alfaro de Movimiento Ciudadano.

Joaquín Díaz Mena era diputado panista en la LXIII legislatura y renunció a su militancia para integrarse a Morena y compitió por la gubernatura en 2018, que ganó Mauricio Vila Dosal, del PAN.





PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,6-7	15/10/2023	LEGISLATIVO

VAN TRAS CANDIDATURAS

Estos son los 37 funcionarios, desde senadores hasta secretarios y titulares de dependencias federales, que han dejado sus funciones para ir tras cargos políticos en diferentes entidades del país:

- Alfonso Durazo Montaña
 - Delfina Gómez
- Adán Augusto López Hernández
 - Marcelo Ebrard
 - Rocío Nahle García
 - Ricardo Mejía Berdeja
 - Ricardo Sheffield
 - Ernesto Prieto
 - Javier May
- Margarita González Saravia
- Rabindranath Salazar Solorio
 - Hugo López Gatell
 - Rodrigo Abdala
 - Joaquín Díaz Mena
- Juan Carlos Loera de la Rosa
- Manuel Huerta Ladrón de Guevara
 - Ricardo Monreal
 - Ignacio Mier
 - Alejandro Armenta
 - Rocío Barrera Puc
 - Verónica Camino Farjat
 - Claudia Delgadillo
 - Antonio Pérez Garibay
- Cecilia Márquez Alkadeh Cortés
 - Antares Vázquez Alatorre
 - Claudia Tello
 - Sergio Gutiérrez Luna
 - Sasil de León
 - Patricia Armendáriz
 - Eduardo Ramírez
- Mónica Fernández Balboa
- Mario Rafael Llergo Latournerie
 - Óscar Cantón Zetina
- Claudia Sheinbaum Pardo
 - Miguel Torruco
 - Armando Guadiana
 - Miguel Barbosa
 - Jaime Bonilla
 - Carlos Lomelí